

LE PRIX COURANT

REVUE HEBDOMADAIRE

Du Commerce, de la Finance, de l'Industrie, de la Propriété foncière et des Assurances.

BUREAU: No 99, rue St-Jacques, Montréal

ABONNEMENTS:

Montréal, un an.....\$2.00
Canada et Etats-Unis..... 1.50
France.....fr. 12.50

Publié par

Société de Publication Commerciale

J. MONIER, Directeur.

F. E. FONTAINE, Gérant.

1, 2602.

Fédéral 708.

Les bureaux du PRIX COURANT sont maintenant au No 99, rue St-Jacques, Montréal, coin de la Place d'Armes.

MONTRÉAL, 2 OCTOBRE 1891

EPICERIES

Un de nos plus notables négociants canadiens, M. Joseph Hudon, de la maison Hudon, Hébert & Cie, vient d'avoir la douleur de perdre son épouse. Nous lui offrons nos plus sincères condoléances.

M. Robert Mitchell-Floyd publie à Jersey City, N.J., une revue intitulée *Grocery Trade Press List* qui contient d'intéressantes informations sur les journaux spéciaux s'occupant du commerce d'épicerie dans le monde entier. C'est un *directory* précieux que peuvent consulter avec profit tous ceux qui aiment à s'instruire des choses de ce commerce.

En Suisse, on a adopté le plan de vendre les œufs au poids et non à la douzaine. C'est une excellente idée.

Nos lecteurs savent déjà que l'on fabrique au Etats-Unis un grain de café artificiel composé de farine, de seigle, de glucose et d'eau. Ce café coûte 3c. la livre et, mélangé dans la proportion de 1000 livres avec 50 livres de vrai café, il se vend très-bien. Un décret impérial vient de défendre en Allemagne la vente des machines à faire ce café artificiel.

Le *Ledger* de New Westminster estime la production du saumon en boîte dans la Colombie Anglaise cette année à 268,000 caisses, soit un déficit de 150,000 caisses sur l'année dernière.

Après, ou peut-être sur le même pied que l'annonce dans les journaux, le meilleur moyen d'attirer la pratique est d'avoir un étalage attrayant dans le vitrail du magasin. Que ce soit une des principales occupations de tous les épiciers!

La récolte annuelle de café du monde entier se chiffre par 11,000,000 de livres.

M. Félix Bigaoutte, autrefois de MM. Bigaouette et frère, rue St-Laurent, à Montréal, a délaissé l'épicerie pour prendre un commerce de provisions en gros, au No 200 rue St-Paul (ancien magasin de M. J. C. Marchand). M. Bigaouette, qui saura toujours se tenir parfaitement assorti et qui vendra aux plus bas prix du marché, espère que ses anciens confrères lui donneront une part de leur patronage.

Etant ainsi en relation directe avec les épiciers de détail. M. Bigaouette sollicite des commerçants de la campagne la consignation de toutes sortes de produits qu'il écoulera, à commission, de la manière la plus avantageuse pour tous les intéressés.

Un des membres les plus zélés de l'Association des Epiciers, et un des vétérans du commerce d'épicerie. M. Charles Duncan s'est lancé dernièrement dans le commerce de fruits, poisson, provision, etc. Il se recommande à ses anciens confrères pour une part de leur patronage et offre aux commerçants de la campagne qui voudraient bien consigner leurs produits, la plus absolue garantie de promptitude et d'exactitude dans les remises de fonds.

LA SITUATION DES BANQUES

Il est rare que le mouvement des récoltes commence avant les derniers jours de septembre et cette année, comme la saison n'a pas été précoce, il n'y a pas d'exception à la règle générale, aussi l'augmentation de la circulation des banques au 31 août est elle peu considérable (environ \$1,500,000) comparative-ment. Cependant elle indique un mouvement assez actif des produits disponibles au mois d'août, tels que le foin, le beurre, le fromage et les menus produits de la ferme. Le mois de septembre verra sans doute une augmentation plus considérable, quoique le maximum ne soit pas attendu avant les mois de novembre ou décembre.

Le tableau de la situation des banques au 31 août, que vient de publier le gouvernement fédéral, constate que les dépôts du gouvernement fédéral ont diminué pendant le mois, de \$300,000, tandis que ceux des gouvernements provinciaux ont augmenté de \$1,500,000.

Cette augmentation, qui a lieu dans les dépôts faits à la Banque de Montréal, provient probablement de ce que le gouvernement de Québec aura retiré une partie du produit de son emprunt de \$4,000,000 et l'aura placée à la banque de Montréal, au lieu de le distribuer, comme il le faisait autrefois, entre différentes banques qui se sont montrées trop indiscrettes dans une occasion que nos lecteurs n'ont pas oubliée.

Il y a une légère diminution dans les dépôts du public remboursables à demande, et une augmentation de \$1,000,000 en chiffres

ronds, dans les dépôts remboursables à date fixe.

Les comptes débiteurs de nos banques à l'étranger ont diminué de près de \$900,000; et les comptes de crédit de près de \$800,000, ce qui laisse \$100,000 à notre bénéfice.

Les escomptes en cours ont diminué de \$460,000, et les créances en souffrance ont augmenté de \$150,000, ce qui n'indique pas une liquidation bien favorable des échéances du mois d'août.

Les prêts à demande, sur garantie collatérale de valeurs mobilières, ont augmenté de \$1,000,000, ce qui correspond à l'augmentation de l'activité dans les transactions de la bourse.

Voici un état comparatif des principaux totaux de l'état en question:

	PASSIF	
	Juillet 1891.	Août 1891.
Capital autorisé.....	\$ 75,258,665	\$75,258,665
Capital versé.....	60,875,334	60,939,481
Réserves.....	23,068,184	23,155,988
Circulation.....	30,579,968	32,012,196
Dépôts des gouvernements.....	5,755,032	6,889,260
Dép. publics remb. à demande.....	58,996,896	58,553,420
Dép. publics remb. après avis.....	84,568,962	85,531,209
Dép. ou prêts d'autres banques garantis.....	189,000	185,000
Dép. ou prêts d'autres banques non garantis.....	2,516,157	2,591,698
Balances dues à d'autres banques au Canada.....	531,034	399,590
Balances dues à d'autres banques à l'étranger.....	222,360	84,884
Balances dues à d'autres banques en Angleterre.....	2,912,774	2,227,946
Autres dettes.....	310,455	288,924
Totaux, passif.....	\$186,582,729	\$188,764,213
	ACTIF	
Espèces.....	\$ 6,321,846	\$ 6,455,536
Billets du Dominion.....	10,805,960	10,742,885
Dépôts en garantie de la circulation..	842,904	843,075
Billets et chèques d'autres banques..	6,237,880	7,065,222
Prêts à d'autres banques en Canada, garantis.....	367,000	193,586
Dépôts faits à d'autres banques au Canada.....	2,437,660	2,854,304
Dû à d'autres banques sur échanges journaliers.....	1,757,464	507,255
Balances dues par banques étrangères.....	16,722,340	17,440,197
Balances dues par banques anglaises.....	2,635,593	3,875,418
Obligations fédérales.....	2,493,774	2,594,788
Valeurs canadiennes autres que celles du gouvernement fédéral....	6,299,900	6,197,789
Valeurs de chemins de fer.....	3,751,030	3,860,121
Prêts sur titres et valeurs.....	10,660,906	11,640,809
Escomptes et avances en cours.....	184,566,971	184,106,324
Prêts aux gouvernements.....	1,828,094	1,564,866
Effets en souffrances.....	2,808,271	2,953,151
Immeubles.....	1,075,910	1,084,673
Hypothèques.....	839,566	841,554
Immeubles occupés par les banques... ..	4,325,878	4,372,888
Autres valeurs.....	1,482,202	1,874,409
Totaux, actif.....	\$268,261,328	\$271,069,033

M. Thomas McLaughlin, 210 Board of Trade, Toronto, expédie directement à tous les points de la Province de Québec des grains, moulée, gru, son etc. en lots de char; il se recommande aux commerçants de la campagne qui en s'adressant à lui épargneront la commission du *Jobber* de Montréal.

LA BANANE

Le bananier est l'un des arbres les plus précieux qui existent dans la nature, et il est une grande bénédiction pour les peuples des régions tropicales où il croît en abondance. Un savant voyageur, de Humboldt, dit qu'une même étendue de terrain qui, semée en pommes de terre, en donnerait 90 lbs ou en blé 33 lbs, peut donner 4,000 lbs de bananes, ce qui fait 133 fois autant que le blé et 44 fois autant que la pomme de terre. De plus, la banane forme à elle seule une nourriture complète, contenant dans des proportions convenables tous les principes essentiels pour soutenir la vie, ce qui n'a pas lieu pour le blé, et encore moins pour les pommes de terre. On peut l'utiliser d'une foule de manières pour la table, crue, cuite, en potage, frite, cuite sous la cendre. De plus on peut en faire une boisson fermentée.

Le thé vert et le thé noir

Nous trouvons dans une relation de voyage au Japon quelques notes à propos du thé.

La plante à thé est vivace à feuillage persistant; elle appartient à la famille des camélias. Au printemps, les jeunes feuilles qui feront l'objet de la récolte commencent à se montrer à l'extrémité des bourgeons, et quand l'arbuste est complètement garni de sa parure de feuilles d'un vert pâle à reflets d'or généralement en mai, on fait la première cueillette. Les qualités de premier choix ne sont jamais exportées, mais sont réservées pour la consommation intérieure.

La généralité des thés exportés du Japon au Canada et aux états-Unis appartient aux espèces les plus communes, et d'après les statistiques commerciales du Japon, leur valeur moyenne n'est que de onze centins la livre.

Pour les thés verts, les feuilles sont séchées à l'étuve immédiatement après la récolte, ce qui fait que la *théine*, le principe actif du thé conserve toute sa force. Pour les thés noirs, les feuilles sont mises à fermenter en tas pendant un espace de temps qui varie de cinq à quatorze jours, jusqu'à ce qu'elles tournent au rouge. Il en résulte une modification dans laquelle une partie de la force de la *théine* disparaît.

Le thé destiné à l'exportation est soumis à une deniccation supplémentaire afin qu'il puisse subir le voyage sans risque d'être avarié, et de plus il subit une opération dite du *polissage*, qui consiste à lui fournir une coloration artificielle au moyen de l'indigo, du bleu de Prusse, du plâtre et autres substances qui lui fournissent cette teinte gris-lustré, qu'aucun thé simplement séché ne possède naturellement, mais à laquelle les buveurs de thé américains tiennent si fort. Avant de soumettre le thé à une seconde dessiccation, des hommes dont les bras jusqu'au coude sont